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REPARTIR ENSEMBLE

Ce n’est un secret pour personne : la crise sanitaire que 
nous connaissons depuis plus d’un an est pénible à vivre. 
L’ensemble d’incertitudes, d’injonctions, de contradictions, 
de peurs qu’elle génère nous soûle selon le langage des 
générations les moins touchées physiquement par la 
pandémie.

Cela étant dit, chacun sait qu’une crise ne se résume 
jamais qu’à des aspects purement négatifs. Accompagnant 
les douleurs et les contraintes, les prises de conscience y 
prennent souvent racine entrainant des regards plus éclairés 
sur nos comportements, nos relations aux autres et à notre 
environnement. S’il est encore trop tôt pour analyser les 
effets positifs induits par la Covid-19, il est sans doute 
largement temps de réfl échir à notre façon de gérer ce que 
nous espérons être maintenant la sortie de crise.

Selon des critères propres à chaque personne, chacun pourra tirer des enseignements et les 
mettre en œuvre -ou pas- dans sa vie personnelle. Mais, dans un domaine où nous faisons œuvre 
commune, la vie de la fédération, il est important que nous nous mobilisions en étant dynamiques 
et solidaires. Dynamiques en rassemblant les autres, en étant créatifs dans nos propositions, 
en positivant les perspectives, en un mot, en faisant vivre l’espérance. Solidaires en restant liés 
et engagés collectivement par l’affi liation, geste fort d’appartenance à une institution dont on 
partage le projet sur la durée. Solidaires aussi en licenciant nos membres même si bon nombre 
de manifestations ne peuvent se tenir cette année. Solidaires enfi n en gardant le lien humain et 
en soutenant, du mieux qu’il est possible, les structures en diffi culté proches de nous.

En charge, notamment, de piloter cette sortie de crise, un nouveau comité directeur, irrigué d’un 
sang nouveau, a été élu en fi n d'année dernière. Nous vous le présentons avec les missions qui 
lui sont assignées.

Stop covid bien sûr, mais aussi stop aux violences sexuelles dans le sport. La parole s’est libérée 
et ouvre le champ aux actes. Notre dossier fait ressortir que tous les niveaux de responsabilité 
des pratiques sportives sont concernés, services de l’État, fédérations, structures territoriales, 
clubs, et proches de l’enfant ou de l’adolescent, chacun doit faire sa part. 

JEAN FOURNIER
CONSEILLER DU PRÉSIDENT 
GÉNÉRAL
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Bilan environnemental
des manifestations
nationales à la FSCF

Vaisselle

47%

Verre

34.3%

Produits éco

18.7%

MATÉRIEL ÉCO

TRI DES DÉCHETS

ALIMENTATION

DÉPLACEMENTS

66%

des organisations sont pensées

pour limiter les déplacements

ASSOCIATIONS

3 sur 4

c'est le nombre d'organisateurs qui

privilégient les transports collectifs

25%

des repas sont préparés par un

traiteur local avec des produits

locaux et de saison

8%

de la nourriture non

consommée est donnée à

des œuvres caritatives

Répartition de l'utilisation des produits

d'entretiens écologiques, verres (dont

gobelets) et vaisselle réutilisables

La mise en place du tri des déchets a

été organisée par

1 sur 2

sont les organisateurs qui ont mis

en place un circuit piétonnier

Cette infographie est basée sur une étude réalisée à N+1, d’après le formulaire

en ligne rempli par les organisateurs de manifestations nationales en
2019. Sur les 36 manifestations nationales de la saison 2018/2019, 20

organisateurs ont répondu au questionnaire.

96%

des organisateurs

Quelques chiffres pour tout savoir

DEVENIR CONTRIBUTEUR POUR LE JOURNAL

Depuis quelques temps, la fédération invite tout un chacun à 
participer à l’élaboration des prochains numéros Les Jeunes
en proposant des idées de sujets. Elle simplifi e désormais cette 
démarche grâce à la création d’un nouvel outil personnalisable 
en quelques minutes. 

Imaginé sous formulaire PDF, ce nouveau support 100% fédération 
donne l’opportunité à chacun d’entre vous de remplir différents 
champs de manière très ludique et simplifi ée : 

• VOTRE NOM ET PRÉNOM 

•  LE TYPE DE SUJET CHOISI (selon l’un des différents thèmes proposés 
sur le document tels que la promotion d’un évènement, de 
projets, etc.) 

• LA PRÉSENTATION EN DÉTAILS DE CE SUJET en une dizaine de lignes 

Dès fi nalisation du formulaire, la fédération vous invite à le trans-
mettre au pôle Promotion et Développement. Ce dernier, en charge 
de la revue offi cielle, vous contactera ensuite pour organiser la 
suite des démarches simplifi ées.

PLUS D’INFORMATIONS : 

Pour télécharger le formulaire www.fscf.asso.fr/devenir-contributeur

PLUS D’INFORMATIONS : 

Découvrir l’infographie en intégralité sur
bit.ly/3rdm5vV

DÉVELOPPEMENT DURABLE : 
UN BILAN PRÉSENTÉ SOUS UN NOUVEL OUTIL
Issu d’une enquête en ligne conçue par la 
commission nationale développement du-
rable, un bilan permet, chaque année, de 
collecter les actions engagées en faveur du 
développement durable par les organisa-
teurs des manifestations nationales. 

Entre autres constats, ce bilan permet 
d'observer une hausse de l'utilisation 
des espaces de stockage numérique 
notamment, appelés les cloud et donc une 
diminution de l’usage du papier ou une 
mise en place de façon quasi systématique 
du tri des déchets. 

Ce bilan met également en avant la diver-
sité des activités : les évènements organi-
sés ne sont pas seulement des manifesta-
tions sportives, ils sont aussi culturels et 
 artistiques ; ils se déroulent en gymnases 
(le plus souvent) ou en extérieur, sur des 
pratiques individuelles ou collectives car 
le développement durable impacte tout le 
monde, quel que soit le cadre de l’activité 
proposée.
De plus, la manifestation offre aux orga-
nisateurs la possibilité de sensibiliser les 
pratiquants et les spectateurs à d’autres 
causes qui leur tiennent à cœur telles que 
la mixité, la solidarité, le handicap, etc. 

C’est donc en partie grâce à ce question-
naire que la fédération peut mettre en place 
sa démarche d’amélioration continue. Les 
résultats de cette enquête fournissent à 
la commission des éléments concrets lui 
permettant d’adapter son accompagne-
ment auprès des organisateurs afin que 
les prochains réussissent plus facilement 
à mettre en place des actions s’inscrivant 
dans une démarche responsable. 

Ce retour permet à chacun de prendre 
conscience du champ des possibles en 
matière de développement durable et de 
mettre en place des actions innovantes. 

Cette démarche se place donc dans les 
cibles de l’objectif 11 Faire en sorte que 
les villes et établissements humains 
soient ouverts à tous, sûrs, résilients et 
durables ainsi que dans celles de l’objectif 
13 Mesures relatives à la lutte contre les 
changements climatiques.
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La conjoncture actuelle ne permettant pas de réunir 
quelque 200 personnes, l’édition 2021 des Assises 
de printemps se tiendra en distanciel. Ce temps de 
formation à destination des comités départementaux 
et régionaux et des responsables de commissions 
nationales s'ouvrira le vendredi 19 mars de 18h30 à 
20h30 par une visioconférence consacrée notamment 
aux informations générales et à la priorisation 2020/2021 
des actions du plan de développement fédéral.

La matinée du samedi sera dédiée à la présentation 
du logiciel Adagio et à différents ateliers autour de 
thématiques liées à l’actualité fédérale et à ses projets 
phares ou encore à l’actualité sanitaire.  
Le samedi après-midi, les présidents de comités 
départementaux seront réunis par le président général 
dans une visioconférence.  

Les modalités de tenue de ces Assises sont inédites 
mais la fédération mettra tout en œuvre pour qu’elles 
restent un temps essentiel à la vie fédérale et qu’elles 
permettent à tous de poursuivre leurs missions.   

En 2020, une nouvelle fois, les jeunes âgés de 21 à 25 ans agissant en 
tant que bénévoles au sein d’associations, de comités départemen-
taux ou régionaux ont pu participer au trophée du jeune dirigeant.

Soutenu par le Crédit mutuel et organisé par les Amis de la fédération,
ce concours récompense et assure la promotion des jeunes qui 
s’engagent dans le monde associatif.

Après délibération, les membres du jury ont, pour 2020, élu Estelle 
Leclet, membre de l’association La Jeanne d'Arc de Charleville 
depuis près de 10 ans. 

Pour mieux la connaître, Estelle a bien voulu répondre à quelques 
questions sur son parcours, ses motivations pour participer au 
concours, ses engagements en tant que jeune dirigeante, mais aussi 
l’impact de cette fonction sur sa vie professionnelle. 

Du 31 juillet au 7 août prochains, à 
Aix-en-Provence, de nombreuses 
délégations vont se retrouver le temps 
d’une semaine pour partager sport, 
culture et amusement.

Cette année, si les conditions sani-
taires le permettent, c’est le sud de la 
France et le soleil qui accueilleront cet 
évènement incontournable, soutenue 
par la commission européenne.

Au programme, des immanquables 
bien-sûr (capture du drapeau, soirée 
des nations, et autres cérémonies d’ou-

verture et de clôture) mais également 
de la culture avec des visites (Marseille, 
les plages de cassis, Aix en Provence), 
du sport avec la découverte d’activités 
de plage (beach soccer, beach volley, 
etc.) ainsi que plein d’autres pratiques 
encore plus originales (bubble foot, 
quidditch).

Les inscriptions sont désormais 
 ouvertes de (300€ la semaine tout com-
pris). Alors plus d’hésitation ! Attention, 
les places sont limitées donc soyez au 
rendez-vous pour ne pas manquer 
cette aventure exceptionnelle.

DES ASSISES 
DE PRINTEMPS 
EN DISTANCIEL 

CAMP FICEP, LES INSCRIPTIONS 
SONT OUVERTES

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/les-assises-de-printemps 

PLUS D’INFORMATIONS : 

Retrouvez la vidéo en intégralité sur bit.ly/3pJKLfa

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/camp-fi cep ou accédez directement au formulaire d'inscriptions 
sur www.fscf.asso.fr/camp-fi cep-2021-0

1

UNE LAURÉATE POUR LE TROPHÉE DU JEUNE DIRIGEANT 2020
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MMA RENOUVELLE 
SON PARTENARIAT 
AVEC LA FÉDÉRATION
MMA renforce son engagement auprès de la fédération 
en renouvelant son partenariat et son contrat d'assu-
rance pour une durée respective de deux et quatre ans. 

Depuis de nombreuses années, MMA offre son soutien 
aux différents acteurs de la fédération, structures 
déconcentrées,  associations, licenciés et membres 
d’associations en contribuant au développement des 
manifestations sportives et culturelles nationales. Dans 
le cadre de ce partenariat, MMA, déjà engagé dans le 
secteur sportif en France, soutiendra fi nancièrement 
le développement des championnats nationaux et 
participera au rayonnement des activités proposées 
à la fédération en décuplant le nombre d’outils et 
supports de communication évènementielle dont sont 
dotés nos bénévoles. 

Grâce au partenariat noué avec MMA, la fédération 
propose à ses associations affiliées ainsi qu'à ses 
licenciés la possibilité de souscrire des contrats adaptés 
à leurs locaux et toutes autres assurances. 
Ces couvertures proposent un large panel d’assurances 
à l'ensemble des personnes (physiques et/ou morales) 
évoluant dans l'environnement fédéral, leur permettant 
ainsi de disposer de tarifs et de garanties très avantageux. 

SUPPRESSION
DU CERTIFICAT MÉDICAL
POUR LES MINEURS
L’article 101 de la loi d’accélération et de simplification de 
l’action publique (loi n° 2020-1525 du 7 déc. 2020 publiée au 
JO le 8  décembre 2020.) a remplacé le certificat médical de 
non-contre-indication à la pratique sportive des mineurs par 
un questionnaire équivalent à une attestation parentale. Cette 
disposition modifi e et complète les articles L. 231-2 à L. 231-3 
du code du sport concernant le certifi cat médical. 

Ce questionnaire remplace ainsi, pour les mineurs, le certifi cat 
médical par une attestation relative à leur état de santé réalisé 
conjointement avec les personnes exerçant l’autorité parentale. 
Ce texte s'applique à l’obtention ou au renouvellement d’une 
licence, ou à l’inscription d’un mineur non licencié à une 
compétition sportive autorisée par une fédération délégataire 
ou bien organisée par une fédération agréée.  

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/actualites/suppression-du-
certifi cat-medical-obligatoire-pour-les-mineurs

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.mma.fr/

En ces temps compliqués de 
pandémie, d’annulation des 
manifestations fédérales, 
de l’impossibilité de pouvoir 
pratiquer les activités au sein 

des associations, la fédération continue  à 
organiser des formations BAFA-BAFD sur 
une grande partie du territoire puisqu’elles 
bénéfi cient d’une dérogation gouvernementale.  

Passer son BAFA aujourd’hui avec la 
fédération, c’est se lancer dans une belle 

LE BAFA C’EST MAINTENANT ! 
aventure humaine faite de partages, 
d’échanges, de rires mais également de 
prises de responsabilités afi n de pouvoir 
accompagner et animer en toute sécurité 
des jeunes en accueils collectifs de mineurs, 
mais également lors d’évènements et de 
stages de perfectionnement.  

Travail en équipe, petits jeux, petits chants, 
projet d’animation, d’activité, connaissance 
des différents publics, la fédération permet 
à chacun de développer des savoir être et 

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/calendrier-des-formations

savoir faire et surtout, de continuer à créer 
du lien chaque jour au sein des associations.  

Bénévoles, pratiquants, jeunes à partir de 
17 ans et éternellement jeunes, rejoignez la 
fédération pour vivre une belle expérience 
humaine et formatrice.  
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CARNET 
DÉCÈS

FOCUS SUR… FIT OR ALL
Depuis le début de la saison 2020-2021, la fédération est heureuse d'accueillir de nouvelles 
associations. À la suite de l'article Associations : pourquoi s'affi lier ou se ré-affi lier à la 
fédération ? paru dans le n°2574, la fédération continue cette mise en lumière et c'est une 
association nouvellement affi liée qui bien voulu témoigner dans ce cadre.

Fit for All est une jeune association composée d'un bureau néophyte dans le milieu 
associatif proposant de nombreuses activités et notamment de la remise en forme et de 
l'entretien, de l'athlétisme ou encore du cyclisme. 
Afi n de nous garantir le meilleur fonctionnement avec une assurance peu onéreuse, nous 
avons étudié l'ensemble des propositions disponibles. La fédération correspond non seule-
ment à nos valeurs humaines et environnementales, à nos activités, mais elle nous permet 
également de proposer à nos membres une protection à prix réduit.

Guillaume Trémé, président de l'association Fit for all

Dans le cadre de sa campagne de prévention #TousConcernés, 
le ministère chargé des Sports met à disposition sa troisième 
édition du Petit guide juridique pour permettre de mieux 
 appréhender ce que dit le droit sur les comportements 
qui n’ont pas leur place dans le champ du sport et 
leurs conséquences possibles. L’outil est organisé 
en 4 parties :
•  ce que dit le droit en matière de discrimination, 

d’incivilité ou de violence dans le champ du sport, 
•  ce que dit le droit en matière de racisme, de haine LGBT+, 

de sexisme, de bizutage ou de discrimination à caractère 
religieux dans le champ du sport, 

•  ce que dit le droit pour chaque acteur en cas de discrimi-
nation, d’incivilité ou de violence dans le champ du sport, 

•  la protection juridique des victimes en cas de discrimination, 
d’incivilité ou de violence dans le champ du sport.

Vingt-deux fiches pratiques sont proposées pour trouver des 
réponses concrètes à toutes les questions que chacun peut se 
poser. Chaque fi che est organisée comme suit : 1-Comprendre ; 
2-Appliquer ; 3-Se mettre en situation.

PLUS D’INFORMATIONS : 

bit.ly/3sjH7JR

Dans le cadre de sa campagne de prévention #TousConcernés, 
le ministère chargé des Sports met à disposition sa troisième 

 pour permettre de mieux 
 appréhender ce que dit le droit sur les comportements 
qui n’ont pas leur place dans le champ du sport et 
leurs conséquences possibles. L’outil est organisé 

•  ce que dit le droit en matière de discrimination, 
d’incivilité ou de violence dans le champ du sport, 

•  ce que dit le droit en matière de racisme, de haine LGBT+, 
de sexisme, de bizutage ou de discrimination à caractère 

•  ce que dit le droit pour chaque acteur en cas de discrimi-
nation, d’incivilité ou de violence dans le champ du sport, 

•  la protection juridique des victimes en cas de discrimination, 
d’incivilité ou de violence dans le champ du sport.

Vingt-deux fiches pratiques sont proposées pour trouver des 

UNE NOUVELLE ÉDITION
DU PETIT GUIDE JURIDIQUE

L'abbé Paul Sarcou, des Jeunes basques d'Hasparren, aumônier de l'Union basque dans les 
années 60, 70, 80 et 90 est décédé des suites de la Covid-19. Il a été curé de plusieurs villages, 
directeur diocésain des pèlerinages pendant 30 ans et chanoine titulaire de la cathédrale de 
Bayonne pendant 6 ans.
André Godineau est décédé le 11 janvier dernier à l'âge de 84 ans. Gymnaste depuis l'âge de 
9 ans à la Guynemer-Cigognes de Beaulieu-sur-Layon (49) puis moniteur des jeunes gym-
nastes, il a reçu la médaille de bronze de la Jeunesse et des Sports en 2017 et était membre 
des Amis de l'Union d'Anjou. 
Jean Bayeur, ancien président de la commission de football de l'Union départementale Jeanne 
La Lorraine de Metz, est décédé en février dernier.

La fédération a hélas vu ces derniers 
mois la disparition de nombre de ses 
fi dèles, dont les trois qui suivent. Nos 
condoléances vont à la famille et aux 
proches.
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3 QUESTIONS À… 
CHLOÉ CARÉ, NOUVELLE BENJAMINE DU COMITÉ 
DIRECTEUR, EN CHARGE DE LA RECHERCHE ET DU 
DÉVELOPPEMENT

POUR MIEUX VOUS CONNAÎTRE, POUVEZ-VOUS NOUS 
PARLER DE VOTRE PARCOURS ET DE VOTRE ENGAGEMENT 
BÉNÉVOLE À LA FÉDÉRATION ? 

J’ai commencé la gymnastique à l’âge de 5 ans puis, tout 
naturellement, à m’investir dans mon association : monitrice 
puis juge dès que je l’ai pu. À la suite des aventures SoLeader 
2012 puis 2014, j’ai pris des responsabilités au sein de mon 
comité départemental, dans lequel je suis secrétaire depuis 
plusieurs années maintenant. Je suis également passée 
brièvement par l’ETR (1) avant d’intégrer ID d’Avenir à sa 
création. En 2019, je suis entrée à la commission nationale 
développement durable et cette année au comité directeur 
de la fédération.

QUEL SERA VOTRE RÔLE AU SEIN DE CE NOUVEAU COMITÉ 
DIRECTEUR ? COMMENT VOYEZ-VOUS VOTRE NOUVELLE 
IMPLICATION À LA FÉDÉRATION ?

Le bureau directeur m’a chargée de mission à la recherche 
et au développement en plus de l’Éveil de l’enfant et de la 
Démarche Responsable. J’espère pouvoir être un relais 
auprès des commissions nationales et un vrai porteur du 
projet éducatif de la fédération parce que je pense qu’il fait 
vraiment notre force.

POUVEZ-VOUS NOUS DIRE CE QUE VOUS PENSEZ DE LA 
PLACE QUE VA OCCUPER LA JEUNESSE DANS CETTE 
INSTANCE POUR 4 ANS ? QU’EST-CE QUE CELA PEUT 
VOUS APPORTER ET VA APPORTER À LA FÉDÉRATION ? 

Je crois que la fédération mise beaucoup sur la jeunesse, pour 
son image notamment mais aussi intrinsèquement pour les 
territoires ou les instances. L’arrivée de jeunes et nouveaux 
membres au comité directeur est une aubaine pour la mise 
en place d'actions déjà engagées et la création de nouveaux 
projets. C’est le réel défi  de cette période si particulière et ce 
n’est qu’en liant très concrètement la sagesse des élus en 
place de longue date et la créativité de tout un chacun que 
nous pourrons faire grandir la fédération et surpasser les 
défi s auxquels nous sommes et serons confrontés.

(1) Équipe technique régionale : c'est une instance de bénévoles qui 
met en place des actions sur des thématiques transversales dans 
les différentes activités (développement durable, dopage, etc.).

FAIRE GRANDIR LA FÉDÉRATION 
ET SURPASSER LES DÉFIS 
AUXQUELS NOUS SOMMES ET 
SERONS CONFRONTÉS
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ACTUALITÉ DES RÉSEAUX SOCIAUX
La fédération publie et relaie de nombreuses informations sur les réseaux sociaux auprès de ses abonnés.
Retrouvez une sélection des principaux tweets et posts des derniers mois.

www.fscf.asso.fr
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LES MANIFESTATIONS SPORTIVES ET CULTURELLES RÉGULIÈREMENT ORGANISÉES PAR 
LA FÉDÉRATION ONT UN DÉNOMINATEUR COMMUN, LE PARTAGE, QUI, POUR LA SAISON 
2020-2021, N’A MALHEUREUSEMENT PAS PU ÊTRE MIS À PROFIT COMPTE TENU DE LA 
CRISE SANITAIRE. POUR RAPPELER À TOUS L’IMPORTANCE DE CES ÉVÈNEMENTS, JEAN-
LUC ANDRÉ, ANCIEN VICE-PRÉSIDENT ACTIVITÉS ET FIDÈLE DE LA FÉDÉRATION DEPUIS 
PLUS DE 40 ANS, A BIEN VOULU NOUS DONNER SON AVIS D’EXPERT EN LA MATIÈRE.

JOSÉPHINE LHOPITAULT EN COLLABORATION AVEC JEAN-LUC ANDRÉ

LES MANIFESTATIONS : 
UN VRAI SAVOIR-FAIRE POUR TOUTES LES ACTIVITÉS

LE POINT COMMUN À CHAQUE 
ORGANISATION RESTE LE BÉNÉVOLE

La fédération permet la rencontre de ses adhérents sous 
le signe de l’échange et de la convivialité au travers de 
manifestations départementales, régionales, nationales, 
compétitives ou non. La participation à la plupart de ces 
évènements est ouverte à tous, sans sélection, quel que soit 
le niveau de pratique.

Tous les ans, dans de multiples disciplines, la fédération 
propose en effet près de 1 000 rencontres départementales 
et régionales, regroupant plus de 50 000 participants.  
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LA FÉDÉRATION PROPOSE SOUVENT DES FORMES DE PRATIQUE QUI, PAR LEUR 
ORIGINALITÉ, SE DISTINGUENT DE CELLES DES AUTRES FÉDÉRATIONS

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/organiser-une-
manifestation-nationale

À celles-ci s’ajoutent les 36 événements d’envergure nationale, 
qui rassemblent plus de 15 000 inscrits aux côtés des 3 500 
bénévoles qui les organisent chaque année sur tout le 
territoire. De quoi bien remplir les week-ends ! S’il est vrai 
que les motivations à se rencontrer sont diverses, le point 
commun à chaque organisation reste le bénévole à qui, ici, il 
faut rendre un hommage particulier. Qu’il soit à l’accueil, au 
matériel, juge, que sais-je encore, le bénévole doit mériter 
toute notre attention. Sans lui, quel avenir pour nos activités ?
précise Jean-Luc André. 

Concernant les organisateurs, il ajoute : ils sont également 
à mettre en avant. Ce sont souvent des associations qui ont 
à cœur de montrer leur militantisme fédéral et de partager 
leur spécifi cité locale. Si la situation que nous connaissons a 
mis à mal nos organisations de l’an passé, nombre d’entre eux 
ont relevé le défi  et se sont engagés pour la saison en cours. 
Cela est à souligner tant l’avenir est incertain. Je profi te de 
cette tribune pour inciter nos commissions techniques à bien 
mettre en perspective les règlements de leurs activités avec 
la réalité territoriale. Il serait dommage que notre souci du 
bien faire et du mieux soit un frein à l’engagement de futurs 
organisateurs. Les exigences législatives et réglementaires 
sont déjà assez contraignantes.

Les manifestations fédérales, on y participe bien-sûr pour 
les titres, les médailles ou les récompenses, mais aussi 
pour se retrouver dans un espace ouvert à tous. La grande 
diversité des rencontres permet souvent à chacun de s’y 
inscrire pour se faire plaisir à son niveau. Même si l’envie 
de gagner ou d’offrir la meilleure prestation possible est 
présente, le résultat ne dépasse pas les autres enjeux 
que sont la rencontre, la découverte, le respect, ou encore 
l’émotion partagée. Les participants sont sensibilisés par 
leur encadrement à entretenir une bonne atmosphère, au-
delà de la recherche du geste juste : qualité des relations, 
respect des adversaires, des offi ciels, des règlements, etc. 
L’activité est alors perçue comme un épanouissement, un 
dépassement et une chance de rencontrer l’autre lors des 
temps conviviaux tels que repas, temps de vie collectifs et 
autres spectacles ou fêtes de nuit. 

La fédération propose souvent des formes de pratique qui, 
par leur originalité, se distinguent de celles des autres 
fédérations. Par exemple, en tennis de table, le challenge 
Lecuyer est une compétition inspirée des règles de la Coupe 
Davis de tennis. Les équipes sont constituées d’enfants, 

d’adolescents et d'adultes, favorisant la rencontre intergéné-
rationnelle et la découverte de l’autre. En GRS, les rencontres 
créatives nationales poussin (Récréation poussin), placent 
la rencontre fédérale sous le signe de la multiactivité. Les 
jeunes gymnastes se retrouvent pour participer à plusieurs 
ateliers : chant, danse, arts plastiques, motricité, conte, 
création d’une chorégraphie. 

Au-delà des manifestations, la fédération s’attache à favo-
riser les échanges et le vivre ensemble en multipliant les 
rencontres inter-associations et intergénérationnelles, à 
vocation d’éducation populaire et participant à la création 
de lien social. Ainsi, la saison est rythmée par des journées 
d'Éveil de l’enfant autour d’ateliers sportifs et ludiques, 
des expositions temporaires, des ateliers-découverte, des 
 rando-photos, des actions de sensibilisation au développement 
durable, des animations de batterie-fanfare ou de musique 
de rue ou encore de sport santé, autant de possibilités qu'il 
y a de régions et de départements.

En s’appuyant sur l’histoire locale, les orientations territoriales 
et le tissu associatif de proximité, la fédération se renouvelle et 
multiplie les expériences créatives pour faire vivre son projet 
éducatif au travers des temps de rencontre, de découverte 
permettant l’expression de sa spécifi cité.
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SIRELLA BURTIER

Parce que l’on aurait tant à dire sur la société qui nous entoure,
L’argent, la violence, la haine bien au-delà de l’amour.
Il y aurait tant à écrire pour panser nos pleurs,
Mais j’viens d’avoir une idée bien meilleure.

Si nous sommes là aujourd’hui,
C’est que l’Humanité ne s’est pas totalement enfuie,
C’est peut-être qu’il y a encore de l’espoir,
Et je suis sûre qu’ici je ne suis pas la seule à y croire.

Dans le monde aujourd’hui, il y a un tas de personnes, mais 
personne ne marche dans le même sens.
Pourtant, ce week-end, aucun contresens.
On vient de passer trois jours ensemble,
Sans violence, ni haine, il me semble.

Aux détours des gymnases, j’ai quand même fait de sacrées 
rencontres,
Des couleurs, à droite, à gauche, faut absolument que j’vous raconte.
rouge, orange, jaune, vert, bleu, violet,
Mais qui est qui ? On va le savoir bientôt, j’vous le promets.

Tout d’abord, j’ai rencontré le sport,
Après trois illusions, ils ont compris qu’ils avaient tort,
Majorettes qu’ils disaient et pour moi c’était dur,
Mais fi nalement, c’est le twirling qui donne des courbatures.
Bien mieux qu’une défi nition,
Continuons de nous entraider pour défendre notre passion.

En poursuivant mon chemin,
J’ai pu continuer mes poignées de main,
Aux détours des gymnases, j’ai quand même fait de sacrées 
rencontres,
Des couleurs, à droite, à gauche, faut absolument que j’vous raconte
rouge, orange, jaune, vert, bleu, violet,
Mais qui est qui ? On va le savoir bientôt, j’vous le promets.

Hall C, coiffure arrangée, concentration activée,
Des derniers conseils est arrivée l’heure,
Mais j’ai bien l’impression qu’elle a déjà la tête ailleurs.
Mon cœur bat la chamade pour elle,
Ailes qui vont bientôt s’envoler devant Messieurs les Jurés, 
Et là incroyable, cris, applaudissements, c’est tout un club qui la 
pousse tout au-devant.

La musique est lancée, respiration saccadée, grand jeté, lancers, 
roulers,
Zéro chute, cris, applaudissements, larmes, 3, 2,1, pause de fi n.
Dans la salle d’à côté, ce n’est pas le même refrain,
Les larmes ont coulé aussi, mais c’est la déception qui l’a 
emporté cette fois-ci.

Après la compétition, place à la fête,
Ne bougez pas, je vais vous donner la recette,
1 000 personnes, petits et grands,
rouge, orange, jaune, vert, bleu, violet,
Des danses, des sourires, de la folie, des défi s,
VOUS avez assuré !

Aux détours des gymnases, j’ai quand même fait de sacrées 
rencontres,
Des couleurs, à droite, à gauche, faut absolument que j’vous 
raconte, rouge, orange, jaune, vert, bleu, violet,
Mais qui est qui ? On va le savoir bientôt, j’vous le promets.

Sur mon chemin, j’ai capturé de beaux moments,
Ici un orange et un bleu qui s’enlacent, ça parait tellement 
évident.
Et là, un twirler qui remercie les juges en sortant du praticable.
Là-bas, un rouge qui félicite l’équipe des bénévoles.
Avec le sport, on apprend bien plus qu’à l’école.

Il est bientôt l’heure de se quitter, alors je vous dois la vérité,
J’ai quelques personnes à remercier, rouge, orange, jaune, 
vert, bleu, violet,
Je vais vous demander de tous vous lever.

Mais qui est qui ?
Monsieur le partage, Madame l’entraide, Mesdames les 
rencontres, Madame la passion, Monsieur le respect et Mesdames 
les émotions.
Explosion de couleurs !
Applaudissons s’il vous plaît toutes ces valeurs.

Aujourd’hui nous sommes comme des lanternes, des centaines de 
lumières
Alors, ce week-end c’est de vous dont vous pouvez être fi ers !

UN VÉRITABLE TEMPS FORT FÉDÉRAL
EN LIEN AVEC LE PRÉCÉDENT ARTICLE, LA FÉDÉRATION PROPOSE DE COMPRENDRE CE QUE 
REPRÉSENTENT LES MANIFESTATIONS NATIONALES EN DÉCOUVRANT, PAR LE BIAIS D’UN 
POÈME, L’ÉMOTION D’UNE PARTICIPANTE AU CHAMPIONNAT NATIONAL DE TWIRLING À 
MÉZÉRIAT EN 2018. À LIRE SANS MODÉRATION !



Créée en 1898, la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF) est ouverte à tous sans distinction, dans le respect 
des idées, des possibilités et des particularités de chacun. Reconnue d’utilité publique, elle défend un projet éducatif basé 
sur des valeurs universelles et humanistes. La FSCF met un point d’honneur à la formation de bénévoles mais aussi de 
professionnels (brevets fédéraux, BAFA/ BAFD, BPJEPS, etc.).

Forte de ses 202 000 adhérents et 1 315 associations affiliées, la FSCF propose des activités innovantes dans les domaines 
sportifs, culturels et socio-éducatifs. Elle encourage l’accès à la pratique d’une activité sous toutes ses formes : initiation, 
découverte, loisir ou compétition. Afin d’illustrer sa capacité à mobiliser et à développer le sport pour tous, la FSCF organise 
de nombreuses compétitions, manifestations et autres rencontres, toutes placées sous le signe des valeurs qui l’animent.

ABONNEZ-VOUS !

JE M’ABONNE AU MAGAZINE LES JEUNES POUR 1 AN (4 NUMÉROS PAR AN + 1 NUMÉRO HORS SÉRIE) AU 
TARIF DE 15 € ET JOINS MON RÈGLEMENT PAR CHÈQUE BANCAIRE OU POSTAL À L’ORDRE DE LA FSCF.

Nom : ............................................................................................................................................................................................

Prénom : ......................................................................................................................................................................................

Association  : ................................................................................................................................................................................

Adresse : ......................................................................................................................................................................................

Code postal : .........................................Ville : .............................................................................................................................

Téléphone : ..........................................................…………………………………………………………………………………………………………………

Paraît 5 fois par an / prix au numéro : 4 euros
Coupon à découper ou à photocopier et à renvoyer 
accompagné de votre règlement à : 
Fédération sportive et culturelle de France
Service Abonnement Les Jeunes
22 rue Oberkampf  75011 Paris
Fiche inscription à télécharger 
sur le site de la fédération : www.fscf.asso.fr

Fait à : ................................. Le : ........................………

Signature + Cachet

1 AN 
5 NUMÉROS

15€
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EN 2020, LA FÉDÉRATION COMPTE 1 315 ASSOCIATIONS AFFILIÉES. PARMI CELLES-
CI, CERTAINES PROPOSENT DES ACTIVITÉS SPORTIVES ET CULTURELLES MAIS PAS 
SEULEMENT. C’EST LE CAS D’IMPULSION 75, QUI VIENT EN AIDE AUX JEUNES DE LA RÉGION 
ÎLE-DE-FRANCE.

SACHA MASLOFF EN COLLABORATION AVEC LUCIE TAILHADES, ABDOULAYE KONATE ET L'ASSOCIATION IMPULSION 75

Impulsion 75 est une association créée en 2008. Le but de 
l’organisme est de proposer des formations et d’accompagner 
les jeunes pour lutter contre le décrochage scolaire et 
permettre l’inclusion par une approche individualisée.

Cette association s’occupe principalement des jeunes, y 
compris en situation de handicap, en proposant des formations 
professionnalisantes tout en inculquant les valeurs du sport, 
par le biais de différentes activités. La notion d’éducation 
est essentielle. Les programmes proposés permettent  
d'accompagner et de préparer à la vie professionnelle 
des jeunes, parfois sans repères ou en décrochage. Pour 
Impulsion 75, l’égalité des chances et permettre à tous de 
réussir, sont une réelle volonté.

Au-delà des valeurs sportives, l’aspect humain et social de 
l’association permet aux jeunes de se sentir accompagnés 
et de leur donner une seconde chance. 

Impulsion 75 propose plusieurs classes préparatoires aux 
jeunes en diffi culté âgés de 15 à 30 ans. Ces classes ont pour 
but de les accompagner dans la construction d'un projet. 
L’association se mobilise alors à travers ces programmes 
grâce à un système d’aide et d’encouragement. 

Parmi ces classes préparatoires se trouve le dispositif C3PS(1) : 
la classe préparatoire à la performance professionnelle 
par le sport. Par le biais de différentes activités culturelles, 
d'entraînements sportifs, d'ateliers d'initiation au monde 
de l'entreprise ou encore de cours intensifs d'anglais, ce 
dispositif permet de mêler les valeurs sportives et culturelles 
aux valeurs professionnelles. Cette formation intensive d’une 
durée de 6 semaines se déroule au sein-même de l’INSEP[2] et 
de la cité scolaire Buffon à Paris. Les participants bénéfi cient 
des installations mais également des enseignements de 
différents intervenants, environnement qui permet à ces 
jeunes de travailler dans de bonnes conditions, de se créer 
des objectifs.

Abdoulaye et Lucie ont tous deux participé à la C3PS. 
Au moment de rejoindre le dispositif, ils étaient licenciés 
dans des associations affi liées à la fédération, situées en 
Ile-de-France.

AU-DELÀ DU SPORT,
LA PERFORMANCE PROFESSIONNELLE

L’ASPECT HUMAIN ET SOCIAL 
DE L’ASSOCIATION PERMET 
AUX JEUNES DE SE SENTIR 
ACCOMPAGNÉS ET DE LEUR DONNER 
UNE SECONDE CHANCE

ATELIER DE PRISE DE PAROLE EN PUBLIC (1) bit.ly/3klKUnf

[2] Institut national du sport, de l'expertise et de la performance
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Abdoulaye, qui a aujourd’hui 32 ans, a été l’un des premiers 
jeunes à prendre part à cette classe préparatoire. Licencié 
à la Jeanne d’Arc de Vaugirard, il a découvert la C3PS par 
le biais d’Amirouche Aït Djoudi, le directeur de l’association 
Impulsion 75.

Lucie, 21 ans, qui pratique la gymnastique aux agrès aux 
Alouettes des Champs de Sarcelles, a participé à la C3PS en 
septembre dernier. C’est la secrétaire de mon club qui a reçu 
un mail de l’association parlant du dispositif C3PS, j’étais un 
peu dans le fl ou concernant mes projets professionnels. J’ai 
eu un rendez-vous avec une des formatrices et à la suite de 
notre entretien, elle m’a dit que si j’étais toujours motivée, 
je pouvais participer à la formation. 

Une fois acceptés dans le dispositif, les stagiaires ont la 
chance d’utiliser les locaux de l’INSEP. Pour Abdoulaye, ce 
fut une réelle chance. Étant moi-même très sportif, c’est 
exceptionnel, sachant que l’élite du sport français s’entraîne 
là-bas. Évidemment que côtoyer des champions olympiques 
c’est bien, mais c’est surtout l’ambiance qui règne dans cette 
institution qui est à souligner. Tout le monde est correct, c’est 
un environnement sain, je me rends bien compte que c’est 
un privilège de profi ter d’un lieu comme celui-là.

Au-delà de pouvoir profi ter de locaux de qualité, les participants 
ont également l’opportunité d’être encadrés par des formateurs 
de confi ance comme le précise Lucie. 

Grâce à eux, les jeunes sont bien préparés pour leur avenir. 
Pour cette jeune fi lle de 21 ans, ce dispositif lui a permis 
de trouver un projet professionnel adéquat, pas seulement 
pour l’immédiat mais aussi pour les années à venir. Je viens 
de commencer un brevet professionnel de la jeunesse, de 
l’éducation populaire et des sports, loisir tous publics[3] pour 
devenir directrice d’Accueil collectif de mineurs. Abdoulaye, 
quant à lui, a fait le choix de travailler au sein même de 
l’association en tant que développeur de projet : Je m’occupe 
principalement de créer du lien avec les stagiaires et de 
monter des actions à vocation sociale. En parallèle, j’anime 
un atelier débat pour apprendre à argumenter aisément en 
public et travailler l’esprit critique. 

PAS SEULEMENT POUR L’IMMÉDIAT 
MAIS AUSSI POUR LES ANNÉES 
À VENIR

www.impulsion75.fr

PLUS D’INFORMATIONS : 

[3] BPJEPS LTP

LE SPORT, LEVIER D'INCLUSION
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Le e-learning est directement lié à l’apparition des nouvelles 
technologies dans notre quotidien, aussi bien professionnel 
que personnel. Le "e" évoque l’univers du web ou numérique 
et "learning" la notion d’apprentissage. Lorsque l’on évoque 
le e-learning, on parle donc d’apprendre en ligne.

Il n’est en effet plus nécessaire de se déplacer vers un centre 
de formation pour suivre assidûment les cours prodigués. 
Cet apprentissage se fait à distance, en mettant à disposition 
de l’apprenant des contenus pédagogiques via Internet ou 
un réseau intranet.

Si la formation a changé plusieurs fois de visages (exit le 
conférencier sur son estrade face à un public passif), celle 
digitale n’est pas en reste. Les plateformes se structurent 
aujourd’hui autour de vidéos, d’animations, de textes, de 
jeux et de tests en tous genres. Organisée en sessions ou en 
modules, la formation en ligne, dans sa forme la plus poussée, 
peut être totalement autogérée et suivie via un tableau de 
bord qui répertorie les avancées de chaque participant.

Il n’est pas question pour autant 
de supprimer l’humain. Si cette 
méthode permet techniquement 
de s’affranchir de la présence 
physique du formateur, son rôle 
n’en reste pas moins primordial. 
Elle doit permettre d’améliorer 
son effi cacité et sa productivité, en 
offrant un apprentissage centré 
sur l’apprenant. Le formateur, en 
tant que facilitateur et médiateur, 
devient alors accompagnateur/
tuteur. 

En résumé, la technologie doit permettre de renforcer 
l’expérience d’apprentissage. Pour être effi cace, elle doit 
donner accès à des contenus stimulants, des échanges, des 
interactions, une fl exibilité, un enseignement individualisé, 
une évaluation formative.

LA FORMATION DIGITALE RECOUVRE PLUSIEURS 
FORMES AVEC CHACUNE SES PARTICULARITÉS :

•  LE MOOC (Massive online open course) : il s’agit 
d’une formation (course) en ligne (online) gratuite (open) 
et qui peut supporter un grand nombre de participants 
(massive). Il est très approprié pour transmettre rapidement 
des connaissances à une audience importante. L’apprenant 
s’organise comme il le souhaite pour visionner les cours. 
À minima, il comporte des vidéos, des QCM, un forum.

•  LE COOC (corporate online open course) : c'est 
une variante du MOOC, destinée à un public d’entreprise 
(corporate).

•  LE MICRO LEARNING : il s’agit d’une séquence de 
cours modulables où l’apprentissage se concentre sur 
ce qui permet à l’apprenant d’atteindre rapidement 
la performance visée. Il est court (généralement 3 à 5 
minutes), pratique et fréquent. Il est particulièrement 

adapté à l 'ut i l isat ion sur 
smartphone ou tablette.

• LE SOCIAL LEARNING : 
il permet, grâce à des outils 
(messagerie instantanée, 
audio et visioconférence ou 
réseau social), d’échanger avec 
ses pairs et de partager des 
informations complémentaires. 
C’est un moyen de partager 
au mieux les savoirs déjà 
présents ou d’en faire émerger 
de nouveaux grâce au travail 
collectif  des participants. 

Attention toutefois à soigner la qualité pédagogique des 
contenus créés par autrui.

•  LE VIDEO LEARNING : il consiste à créer des modules 
de formation en vidéo. Comme le MOOC, il permet de 
transmettre des connaissances à un très large public.

TENDANCE DU MOMENT, ACCRUE PAR LA CRISE SANITAIRE, LE E-LEARNING EST PARTOUT. 
MAIS DE QUOI PARLE-T-ON EXACTEMENT ? 

DOROTHÉE SIRVIN ET GUILLAUME GARREAU

E-LEARNING
OU LA FORMATION EN LIGNE

CET APPRENTISSAGE SE FAIT 
À DISTANCE, EN METTANT À 
DISPOSITION DE L’APPRENANT 
DES CONTENUS PÉDAGOGIQUES 
VIA INTERNET OU UN RÉSEAU 
INTRANET
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•  LE SERIOUS GAME OU JEU SÉRIEUX : il consiste à 
intégrer des éléments pédagogiques  dans un univers de 
jeu. L’apprenant se retrouve donc face à un véritable jeu 
vidéo, mais dans le but d’acquérir un savoir (cf. sérieux). 
Le jeu permet de simuler un environnement et de travailler 
ainsi sur l’adoption de comportements.

L’attrait de l'e-learning réside dans sa flexibilité et son 
adaptabilité à chaque participant, ces derniers pouvant 
apprendre à leur rythme en fonction de leurs disponibilités, 
dans leur environnement, des contenus pédagogiques sur des 

sujets variés, en fonction des connaissances et compétences 
à acquérir. Le stagiaire peut avancer rapidement sur les 
contenus qu’il maîtrise déjà et s’attarder sur les autres. C’est 
donc une manière différente de concevoir l'apprentissage de 
ces enseignements en présentiel.

La formation digitale se veut facile d’utilisation, pratique, 
les modules d’e-learning sont accessibles partout grâce 
à un ordinateur, une tablette, un smartphone ou tout objet 
connecté ou connectable à internet.

Les plateformes sont consultables à toute heure de la journée 
et partout. Elles permettent le suivi pas à pas des différentes 
étapes, et proposent des contrôles de connaissances ainsi 
que l’auto-évaluation. Le formateur reste joignable à tout 
moment par e-mail en cas de questions.

L’évaluation ne se traduit plus par la comptabilisation du 
temps passé en formation mais bien par la validation de 
l’acquisition des compétences et des connaissances. Il y 
a donc un suivi beaucoup plus qualitatif et individualisé de 
l’apprentissage. 

Si le coût d’une formation est souvent non négligeable, 
le cours à distance se veut une réponse à ce frein en 
diminuant les coûts logistiques (hébergement, restauration) 
et pédagogiques (intervention d’un conférencier). Attention 
toutefois, l'investissement initial pour la mise en place d’une 
telle offre peut être considérable.

Autre bon point, la formation à distance est aujourd’hui 
reconnue offi ciellement au même titre que celles animées 
en présentiel.

EXEMPLE D’OUTILS

•  SOCRATIVE : création de questionnaires, de mini-jeux, de sondages et 
réponses en temps réel. Utile en visioconférence pour générer l’interactivité.

•  OPENCRÉA : réalisation et diffusion de questionnaires, exercices, étude de 
cas. Attention : utilisé seul, il permet uniquement des travaux formatifs. Pour 
le suivi et l’évaluation des apprenants il faut disposer d’une plateforme LMS.

•  FRAMASOFT : regroupement d’outils permettant de travailler à plusieurs sur 
un même document (Framapad = créer un document texte / Framindpad = créer 
une mindmap / Framacalc = gérer un tableur)

•  WORDPRESS OU E-MONSITE : espace de travail collaboratif type site, blog ou 
forum.

•  OPENAGORA : plateforme de formation permettant de rassembler de nombreux outils, 
ainsi qu’un forum ou un chat.

17N ° 2575   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

création de questionnaires, de mini-jeux, de sondages et 
réponses en temps réel. Utile en visioconférence pour générer l’interactivité.

éalisation et diffusion de questionnaires, exercices, étude de 
cas. Attention : utilisé seul, il permet uniquement des travaux formatifs. Pour 
le suivi et l’évaluation des apprenants il faut disposer d’une plateforme LMS.

regroupement d’outils permettant de travailler à plusieurs sur 
un même document (Framapad = créer un document texte / Framindpad = créer 

espace de travail collaboratif type site, blog ou 

nombreux outils, 



LE COMITÉ DIRECTEUR 
ORGANIGRAMME 2020-2024

BUREAU DIRECTEUR 

MEMBRES ET CHARGÉS DE MISSIONS

18

JEAN FOURNIER
conseiller auprès 

du président

GÉRARD BRIAUD
secrétaire général

PHILIPPE BLANC
secrétaire général adjoint

SOPHIE ERIDIA
chargée de mission vie 

associative et territoires
-

handicap

PATRICK LAURENDEAU
vice-président activités 

sportives

DOMINIQUE JOLY
vice-présidente activités 

gymniques et d'expression

PASCAL FONTENEAU
vice-président activités 

artistiques et culturelles

LAURENCE MUNOZ
vice-présidente recherche 

et développement - 
innovations

CHLOÉ CARÉ
recherche 

et développement

MARIE-LAURE BLEGER
éveil aux responsabilités 

PRÉSENTS AU BUREAU DIRECTEUR SUR INVITATION

PHILIPPE RENAUD
activités artistiques et culturelles - 
réunion des trésoriers de comités 

régionaux

OPHÉLIE ANTOINE-STORZ 
activités gymniques 

et d'expression

CÉLINE REIXACH
inclusion des publics 

BRUNO GENDRON
activités sportives et activités 

émergentes 

CHRISTIAN BABONNEAU
PRÉSIDENT GÉNÉRAL



19N ° 2575   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

BERTRAND ROUSSEAU
médecin fédéral

YVES LAMBERT
trésorier général

GENEVIÈVE MANIGAUD
trésorière générale adjointe

GILLES MORIN 
membre invité -

aumônier national

VÉRONIQUE ARROYO
vice-présidente santé et 

inclusion des publics

MARIE-NOELLE GOUIFFES
vice-présidente jeunesse et 

éducation populaire

CÉCILE MERCIER
vice-présidente 

formations

NICOLAS MENAGER
commission sportive 

FICEP

ANNE-MARIE LEMOINE
formation des dirigeants

NOÉMIE JOST
jeunesse et éducation 

populaire

WALTER GROCHULSKA
santé - Atoutform' 

PHILIPPE RENAUD
activités artistiques et culturelles - 
réunion des trésoriers de comités 

régionaux

BERNARD OLIVIER
Adagio 



20

Lors de la dernière assemblée générale de la fédération, 
organisée du 9 au 12 décembre sous une forme tout à 
fait inédite, en visio-conférence, les délégués des comités 
régionaux, des comités départementaux et des associations 
ont élu un nouveau comité directeur. Celui-ci, composé de 
26 membres dont un médecin, affiche une parité parfaite : 
13 partout !

Bonne nouvelle : plusieurs jeunes femmes ont fait leur entrée 
au sein de l’instance nationale (ou sont les jeunes hommes ?) 
et cela ne peut la rendre que plus dynamique. 

Au sein du comité, chacun doit être bien conscient qu’il n’est 
pas là pour défendre des intérêts particuliers (de son club, 
de sa région, etc.) mais pour faire œuvre commune pour la 
fédération toute entière. 

CONFORMÉMENT À L’ORGANISATION DU SPORT EN FRANCE, LA VIE DE LA FÉDÉRATION 
EST RYTHMÉE PAR LES ÉLECTIONS NATIONALES, RÉGIONALES ET DÉPARTEMENTALES DE 
SES DIRIGEANTS TOUS LES QUATRE ANS. À CETTE ÉCHÉANCE DONC, IL EST POSSIBLE DE 
CONFIRMER LES FEMMES ET LES HOMMES EN PLACE QUI SE REPRÉSENTENT OU DE LES 
REMPLACER PAR DE NOUVEAUX CANDIDATS. CE SYSTÈME N’EST, À PRIORI PAS MAUVAIS 
PUISQU’IL PERMET UN RENOUVELLEMENT RÉGULIER TOUT EN PRÉSERVANT UNE DURÉE 
RAISONNABLE POUR LA MISE EN ŒUVRE D’UN PROJET FÉDÉRAL.

JEAN FOURNIER

MANDATURE 
2020-2024,
EN LIGNE DE MIRE



21N ° 2575   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

UNE RESPONSABILITÉ COLLECTIVE
Il est bon de rappeler que le comité directeur a une 
responsabilité collective : il est chargé de la mise en œuvre 
de la politique générale de la fédération et a pour mission de :
•  décider sur toutes les questions d’intérêt général et plus 

particulièrement celles qui concernent le développement 
et la gestion de la fédération,

• suivre l’exécution du budget,
•  veiller au bon fonctionnement moral, administratif, financier, 

technique et pédagogique de la fédération,
•  approuver les projets et affecter les ressources humaines, 

matérielles et financières.

Par ailleurs, les membres du comité directeur reçoivent une 
délégation pour, de façon permanente, le représenter auprès 
d’une commission technique nationale et ponctuellement 
dans les assemblées générales des structures déconcentrées.

DES RESPONSABILITÉS INDIVIDUELLES
Lors de la première réunion du comité directeur, chacun s’est 
vu attribuer des responsabilités propres en fonction de son 
profil, de ses compétences et, si possible, de ses souhaits.

Le bureau a été constitué autour du président Christian 
Babonneau, flanqué de son conseiller Jean Fournier, avec le 
secrétaire général Gérard Briaud, le trésorier général Yves 
Lambert, le médecin fédéral Bertrand Rousseau, le secrétaire 
général adjoint Philippe Blanc, la trésorière générale adjointe 
Geneviève Manigaud, la chargée de mission Sophie Eridia, 
l’aumônier Gilles Morin et les sept vice-présidents chargés 
chacun d’un secteur d’activité et regroupés dans la conférence 
des vice-présidents animée par Dominique Joly :

- Recherche, développement, innovations : Laurence Munoz 
- Santé et inclusion des publics : Véronique Arroyo
- Jeunesse et éducation populaire : Marie-Noëlle Gouiffes
- Formations : Cécile Mercier
- Activités artistiques et culturelles : Pascal Fonteneau
- Activités Gymniques et d’expression : Dominique Joly
- Activités sportives : Patrick Laurendeau

Les autres membres du comité directeur sont tous chargés 
de mission dans un domaine précis auprès d’un ou plusieurs 
membres du bureau.

De plus, sont mises en place des commissions institutionnelles 
(discipline, jurys, arbitres et juges, juridique, formation, 
partenariats, finances, électorale, appel, discipline, juges, 
arbitres et jurés, juridique, formation, partenariat, surveillance 

des opérations électorales, médicale, finances, règlements 
des activités, éthique et déontologie), des groupes de travail 
(éthique et déontologie, rédaction Les Jeunes, prospective 
territoriale, distinctions honorifiques) et des commissions 
dites transversales (groupe proposition de sens, démarche 
responsable, médicale, santé et inclusion des publics, histoire 
et patrimoine). Enfin, sont désignés les représentants de la 
fédération auprès des organismes extérieurs, publics et privés.

Cette longue énumération de responsabilités et de missions 
donne la mesure de la tâche qui attend nos dirigeants et nos 
forces vives pour cette mandature qui commence.

LES PRIORITÉS DE LA MANDATURE
La mission du nouveau comité directeur est, avant toute chose, 
de piloter la mise en œuvre du plan de développement fédéral. 
Celle-ci doit s’échelonner sur toute la durée de la mandature. 
Mais dès maintenant il est indispensable de travailler à 
l’appropriation de ce plan, à tous les niveaux de la fédération, 
en proposant son adaptation et en instaurant des priorités. 
Comme les instances régionales, départementales et avant 
les commissions nationales nommées dans quelques mois, le 
comité directeur est mobilisé pour jouer pleinement son rôle.

Mais une autre priorité, conjoncturelle celle-là, émerge. 
La crise sanitaire est passée par là et nous n’en sommes 
pas encore sortis. La fédération, les associations qui la 
composent, sont quelque peu anesthésiées par les effets de 
la pandémie. Cette situation nous mobilise et nous appelle 
à réagir en accompagnant au mieux nos associations et en 
nous efforçant de les convaincre que c’est ensemble, en nous 
ré affiliant et en continuant à prendre nos licences, que nous 
surmonterons nos difficultés. 

Il nous faut également encourager les initiatives, promouvoir 
les actions de solidarité dans nos associations, relayer les 
témoignages propres à nourrir l’espérance. Il faut se serrer 
les coudes, garder le contact, l’association avec ses adhérents, 
les comités régionaux et départementaux avec leurs clubs et 
les instances nationales avec l’ensemble de la famille fédérale.

Voilà, suivant les injonctions fermes et bienveillantes de son 
président, le nouveau comité directeur avec son sang neuf a 
de quoi faire en attendant des jours meilleurs.

LE COMITÉ DIRECTEUR A UNE RESPONSABILITÉ COLLECTIVE : IL EST CHARGÉ DE 
LA MISE EN OEUVRE DE LA POLITIQUE GÉNÉRALE

www.fscf.asso.fr/le-comite-directeur

PLUS D’INFORMATIONS : 
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L’IMPLICATION SOCIALE DU 
MOUVEMENT SPORTIF ASSOCIATIF : 
LA FSCF ENTRE PERMANENCE 
ET MUTATIONS (1re PARTIE)

LAURENCE MUNOZ

LAURENCE MUNOZ, VICE-PRÉSIDENTE RECHERCHE, DÉVELOPPEMENT ET INNOVATIONS, 
PRÉSENTE EN AVANT-PREMIÈRE L’UNE DES 4 THÉMATIQUES MISES EN LUMIÈRE DANS SON 
NOUVEL OUVRAGE L’IMPLICATION SOCIALE DU MOUVEMENT SPORTIF ASSOCIATIF : LA FSCF 
ENTRE PERMANENCE ET MUTATIONS QUI SORTIRA EN MARS AUX ÉDITIONS SEPTENTRION.

LAURENCE MUNOZ À L’OCCASION DU COLLOQUE DU 120ÈME ANNIVERSAIRE DE LA FÉDÉRATION QUI S’EST DÉROULÉ À RENNES 
EN NOVEMBRE 2018
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À la suite du colloque du 120e anniversaire de la fédération qui 
s’est déroulé à Rennes en novembre 2018, l’ouvrage interroge 
de manière générale les mutations du mouvement sportif 
associatif, partagé entre l’impératif d’une participation à 
l’action publique et la nécessité de faire société en préservant 
sa logique affinitaire, ainsi que de façon inédite et efficace, les 
actions et le positionnement du mouvement sportif associatif 
face aux évolutions récentes des relations entre le sport, la 
société et les politiques publiques. Les analyses portent sur 
quatre axes principaux : les socialisations par le sport, la 
place et le rôle d’une fédération affinitaire dans le paysage 
sportif, la gouvernance du sport, l’essor du sport-santé. 

ENJEUX GÉNÉRAUX : DE QUOI PARLE-T-ON ?
Face aux évolutions qui touchent aujourd’hui le champ des 
activités physiques et sportives, les notions de responsabilité 
sociale, de solidarité et d’affinité doivent être repensées 
au filtre de nouvelles problématiques : insertion par le 
sport, gouvernances, sport-santé, conquête de nouveaux 
publics, etc. C’est dans ce cadre fluctuant que les auteurs 
interrogent les permanences et mutations du mouvement 
sportif associatif, à travers l’exemple de la fédération, afin 
de comprendre comment une fédération affinitaire parvient 
à relever le défi de la participation à l’action publique tout 
en préservant son projet global d’épanouissement et de 
formation des personnes. Quelle place peut occuper une 
fédération affinitaire dans ce nouvel univers sportif et quel 
rôle peut-elle y jouer ? Telles sont les questions auxquelles 
cet ouvrage apporte un éclairage en analysant les stratégies 
des acteurs associatifs qui tentent, par leur engagement, 
de faire société.

LES SOCIALISATIONS À L’ŒUVRE AUJOURD’HUI
Le premier chapitre de l’ouvrage éclaire la manière dont 
la fédération met en lumière les valeurs qui l’animent. Il 
s’agit notamment de saisir les impacts des dispositifs mis 
au service des personnes en situation de handicap ou de 
précarité sociale pour questionner l’effectivité du processus 
d’inclusion et identifier d’éventuelles limites ou décalages 
entre intentions et réalisations. Les articles expliquent la 
complexité de l’action sociale et éducative par le sport. 
Les exemples d’actions engagées par la fédération témoignent 
de son implication solidaire héritée d’une longue tradition. Ils 
montrent parallèlement, comme l’illustre Florian Even, toute 
la difficulté de l’entreprise, notamment quand elle s’adresse 
à des publics vulnérables. Les programmes engagés au 
sein de la fédération mettent en évidence les compétences 
nécessaires pour mener les actions appropriées, tant du 
point de vue de l’acceptation des différences que de celui 
des formes de ré-affiliations visées. 

Les fédérations sont soumises à une double imposition 
paradoxale : écartelées entre l’assignation politique d’un 
rôle social accru et la nécessité de préserver leurs identités 
associatives, elles peinent à structurer des politiques spor-
tives lisibles pour leurs licenciés. Les ressources limitées 
dont elles disposent, tant du point de vue des compétences 
d’encadrement – qu’il s’agit de réorienter vers des publics 
fragilisés – que des moyens financiers, impliquent de pro-
poser de nouveaux axes de formation aux éducateurs tout 
en développant des compétences gestionnaires permettant 
de capter les financements offerts par les collectivités 
territoriales. Comme le souligne Yohann Fortune, la ques-
tion de la solidarité associative exprimée fortement par la 
fédération se heurte, sur bien des aspects, aux contraintes 
de fonctionnement qui assujettissent ses actions aux règles 
du new management public. Face à la complexité des situa-
tions et à la démarche partenariale suscitée, l’hybridation 
des compétences est ainsi une condition exprimée par les 
acteurs de terrain pour favoriser l’innovation et permettre 
la réussite des actions. Elle se double d’une nécessaire 
co-construction des dispositifs proposés dans un domaine 
où il n’existe pas une seule réponse sportive mais plusieurs 
orientations possibles à déployer face à la crise du lien social 
et à la problématique des inégalités sur le territoire.

LES AUTEURS INTERROGENT LES 
PERMANENCES ET MUTATIONS DU 
MOUVEMENT SPORTIF ASSOCIATIF
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LA FÉDÉRATION LÀ-DEDANS ?
Elle est ici interrogée sur sa spécifi cité. Son affi nité catholique 
historique peut-elle continuer de s’exprimer ? Comment ? Alors 
que des organisations catholiques sont reconnues dans de 
multiples secteurs de la vie sociale, pourquoi les fédérations 
sportives seraient-elles en diffi culté ? Les valeurs que porte 
la fédération à travers son projet éducatif intéressent : elles 
participent à une socialisation effective, conduisent le projet 
d’un type d’Homme actif, au service des autres, capable de 
prendre des responsabilités. Comment l’attachement aux 
valeurs peut-il s’exprimer dans les faits ? Au motif d’une 
neutralité républicaine, la fédération est-elle contrainte de 
faire disparaître sa spécifi cité ?

LES ENJEUX DEMAIN…        
La fédération s’engage à faire vivre des expériences spécifi ques 
à ses adhérents, qui traduisent dans les faits son attachement 
à son projet éducatif, mais elle reste fortement marquée 
par les pratiques sociales, sportives et culturelles, qui font 
référence pour les pratiquants. Cette ambivalence entre 
conformité et différenciation est un des traits saillants de son 
identité. Promouvoir son existence et garantir son attractivité 
passent à la fois par la formalisation de son impact sur la 
société civile, et de sa valeur ajoutée pour le pratiquant.

LE PREMIER CHAPITRE DE L’OUVRAGE ÉCLAIRE LA MANIÈRE DONT 
LA FÉDÉRATION MET EN LUMIÈRE LES VALEURS QUI L’ANIMENT



25N ° 2575   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

LA FÉDÉRATION S’ENGAGE À FAIRE VIVRE DES EXPÉRIENCES SPÉCIFIQUES 
À SES ADHÉRENTS 

bit.ly/3pRgURd

PLUS D’INFORMATIONS : 

LE MOT DU LABO  
Le laboratoire VIPS² (Violence, Innovations, Politiques, 
Socialisations & Sport, EA 4636) de l’université de Rennes 2 a 
participé à ce colloque à travers plusieurs interventions et la table 
ronde dont l’objectif était d’envisager la socialisation comme 
un élément de compréhension du développement du sport. 
À cette occasion, les échanges entre universitaires, acteurs de 
terrain, dirigeants associatifs et responsables politiques furent 
riches d’enseignements. Ils ont permis de multiplier les points 
de vue sur les rôles que pouvait jouer une fédération affinitaire 
telle que la fédération dans la socialisation et l’éducation par 
le sport, plus particulièrement pour ce qui concerne les populations vulnérables (chômeurs, migrants, personnes en 
situation de handicap, etc.). Ils ont aussi mis en évidence les limites ou obstacles auxquels se heurtent les acteurs de 
terrain dès lors qu’ils cherchent à s’impliquer dans le socio-sport. Si les intentions sont toujours sincères, il n’en demeure 
pas moins que les certitudes quant à un sport naturellement éducatif ou intégrateur méritent d’être questionnées… ce 
à quoi ce colloque aura permis de contribuer.

VIEILLE MARCHISET, G. (2015). 

Loisirs sportifs et innovations 
sociales dans les quartiers 
p o p u l a i re s .  I n fo r m a t i o n s 
sociales, 187(1), 25-32 [1]

L’évolution très relative des loisirs 
sportifs, qui restent peu développés 
dans les quartiers populaires 
en France, relève d’un double 
investissement des pouvoirs publics 
et des militants associatifs. Cette 
dynamique associant acteurs 
institutionnels (le « haut ») et 
individuels (le « bas ») a jeté les bases 
d’innovations sociales originales 
par et dans le sport. Pour autant, 
ce processus bien intégré dans 
certains territoires n’est pas exempt 
de tensions et de contradictions, 
politiques et culturelles. 

CALLÈDE, J. (2015). 

Les politiques du sport et leurs 
métamorphoses. Informations 
sociales, 187(1), 14-23 [2]

Les politiques du sport ont évolué en 
France par mutations successives, 
en fonction des contextes nationaux 
– ainsi avec le Front populaire ou 
à la Libération. Ces différentes 
politiques ont œuvré à renforcer, 
élargir et diversifier chaque fois 
plus le soutien étatique au sport, en 
s’appuyant, non sans tensions, sur le 
mouvement sportif réuni au sein du 
Comité national olympique et sportif 
français et un développement massif 
de la pratique sportive porté par 
les associations et les collectivités 
territoriales.

LAFORE, R. (2010). 

Le rôle des associations dans la 
mise en œuvre des politiques 
d'action sociale. Informations 
sociales, 162(6), 64-71 [3]

Présentes dans le champ de l’aide 
sociale bien avant que l’État ne s’y 
engage, les associations y sont 
toujours majoritaires parmi les 
structures gestionnaires. Elles ont 
joué un rôle historique de médiateur 
en exprimant les besoins des 
populations qu’elles représentent 
et en élaborant des problématiques 
sociales. Cette fonction de médiation 
tend  à  ê t re  inexorab lement 
supplantée par la place d’opérateur, 
en raison d’un management de plus 
en plus gestionnaire et centré sur 
les activités.

POUR ALLER PLUS LOIN

RENDEZ-VOUS DANS LE PROCHAIN NUMÉRO 
POUR LA 2e PARTIE, À SUIVRE …

[1] https://doi.org/10.3917/
inso.187.0025

[2] https://doi.org/10.3917/
inso.187.0014

[3] https://doi.org/10.3917/
inso.162.0064
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Dans le monde entier ces dernières années, les révélations 
d’agressions sexuelles ont gangrené le milieu sportif. Plus 
près de nous, le témoignage de Sarah Abitbol, ancienne 
patineuse professionnelle violée par son entraîneur alors 
qu’elle était adolescente, fut spécialement édifiant. De plus, 
il semble avoir véritablement libéré la parole de plusieurs 
centaines d’athlètes et de sportifs amateurs. Ces témoignages 
qui s’enchaînent depuis plus d’un an font également suite à 
l’enquête du site web Disclose Le revers de la médaille, qui 
met au jour des dysfonctionnements fondamentaux dans le 
traitement des violences sexuelles dans le milieu sportif.

Les violences sexuelles dans le sport sont devenues, 
heureusement, une priorité nationale de l’actuelle ministre 
des Sports, Roxana Maracineanu. Depuis l’an dernier, son 
ministère a décidé de s’emparer des situations de violences 
sexistes ou sexuelles. Dans cet objectif, une convention sur ce 
thème a été mise en place le 21 février 2020 annonçant la mise 
en place d’une stratégie nationale de lutte contre les violences 
sexuelles dans le sport. Cette convention a été suivie par un 

point d’étape le 1er juillet exposant 
les actions en cours menées par 
le gouvernement, notamment 
tout ce qui est sécurisation du 
traitement des signalements 
pour des faits de violence. 

L’année 2020 a été marquée par 
la création d’une cellule dédiée à la 
direction des sports. Y sont recensés 
les signalements qui émanent des 

victimes elles-mêmes, de leur entourage, des fédérations 
et des services du ministère. Cette libération de la parole 
s’est traduite par un nombre important de signalements 
tout au long de l’année.  Le 1er juin dernier, nous avons 
enregistré 177 personnes mises en cause dans différentes 
affaires, en décembre nous en étions à plus de 350. Chaque 
signalement porté à notre connaissance donne lieu à une 
enquête administrative. L’objectif est de mieux articuler les 
différentes procédures judiciaires, administratives mais 
aussi disciplinaires de la responsabilité des fédérations 
lorsque le mis en cause est licencié, explique Fabienne 
Bourdais, déléguée ministérielle en charge de la lutte contre 
les violences dans le sport. C’est pour cette raison que la 
ministre des Sports a demandé à chaque fédération sportive 
du territoire de désigner en son sein un correspondant de lutte 
contre les violences sexuelles. Cette personne devient ainsi 
l’interlocuteur exclusif de la cellule du ministère des Sports.

L’ANNÉE 2020 A ÉTÉ MARQUÉE 
PAR LA CRÉATION D’UNE CELLULE 
DÉDIÉE À LA DIRECTION DES SPORTS

TOUTE UNE VAGUE DE RÉVÉLATIONS D’AGRESSIONS SEXUELLES A SECOUÉ CES DERNIERS 
MOIS LE MONDE SPORTIF. ALORS QUE LA PAROLE DES VICTIMES SE LIBÈRE, LES ACTIONS 
SE METTENT EN PLACE, TANT DU CÔTÉ DES INSTITUTIONS QUE DE CELUI DES FÉDÉRATIONS.

TIPHAINE CARIOU EN COLLABORATION AVEC FABIENNE BOURDAIS, LAURENCE SAUVEZ, CHRISTIAN BABONNEAU, 
STANISLAS DUBS, SÉBASTIEN BOUEILH, DANIEL GRUNENWALD ET NICOLAS BOISNEAU

LES VIOLENCES 
SEXUELLES  
EN LIGNE DE MIRE

Fabienne Bourdais, déléguée 
ministérielle en charge de la lutte 
contre les violences dans le sport
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L’autre grande avancée de l’année passée est l’extension début 
2021 du contrôle d’honorabilité à tous les éducateurs sportifs 
et exploitants d’EAPS (établissement d'activités physiques 
et sportives) bénévoles licenciés des fédérations sportives : 
La question du contrôle d’honorabilité des bénévoles est 
fondamentale : on a estimé le public concerné à 2 millions 
de personnes. Cette obligation existe déjà dans le code du 
sport. Il est aujourd’hui possible de vérifi er l’honorabilité 
d’un bénévole mais cela ne se fait que de manière aléatoire. 
L’enjeu est de rendre ce contrôle obligatoire, systématique 
et automatique. Un des objectifs de la ministre serait 
une évolution législative qui permettrait d’embrasser un 
public beaucoup plus large, incluant toutes les personnes 
en contact avec des mineurs comme les arbitres, détaille 
Fabienne Bourdais.

Dans le champ de la prévention, la déléguée ministérielle 
rappelle régulièrement le fait que la majorité des violences 
s’exerce dans la sphère familiale. Le sport a donc un rôle à 
jouer dans la prévention globale des faits de violence, dans 
toutes les strates de notre société : La prévention n’est pas 
une affaire de spécialiste, mais une question de vigilance 
collective. Nous sommes tous concernés, aime-t-elle 
rappeler. Les violences sexuelles n’ont de place ni dans le 
sport, ni ailleurs. Et en tant que citoyen de demain, nous 
avons tous un rôle à jouer.

LES VIOLENCES SEXUELLES N’ONT 
DE PLACE NI DANS LE SPORT, 
NI AILLEURS

LA FSCF, UNE FÉDÉRATION ENGAGÉE
Elle s’engage depuis plusieurs années dans la lutte contre les 
violences sexuelles : elle considère en effet qu’elle n’est pas 
plus immunisée contre ce fl éau que les autres fédérations 
et organisations sportives. Nous avons entamé une réfl exion 
sur cette problématique il y a 2 ou 3 ans. Nous avons fait 
intervenir l’association Colosse aux pieds d’argile à plusieurs 
séminaires de formateurs pour que ses membres puissent 
exposer leurs actions, informe Laurence Sauvez, ancienne 
référente Violences sexuelles à la fédération.

Depuis peu, un réseau partenarial vient en effet renforcer 
l’action fédérale, sur la base de la convention nationale signée 
avec l’association Colosse aux pieds d’argile en novembre 
2019 lors du congrès annuel de la fédération. Elle a pour objet 
la prévention et la sensibilisation aux risques d’agressions 
sexuelles et de bizutage dans le milieu sportif.
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EN NOVEMBRE 2019, 
UNE CONVENTION AVEC 
L’ASSOCIATION COLOSSE AUX 
PIEDS D’ARGILE A ÉTÉ SIGNÉE 
LORS DU CONGRÈS ANNUEL 
DE LA FÉDÉRATION

À travers celle-ci, qui prendra fi n le 31 août 2023, la fédération et 
l’association ont décidé de s’associer dans le but de contribuer 
mutuellement à la réalisation de leurs objectifs, notamment 
la formation de la population des comités et des associations 
face aux risques d’agressions sexuelles, de pédocriminalité 
et de bizutage. L’association s’engage par exemple à animer 
des sessions de sensibilisation et/ou de formation mais 
aussi à aider et à accompagner les victimes d’agressions 
sexuelles et assister la fédération en cas de signalement. 
La fédération, quant à elle, s’engage entre autres à fournir 
aux diverses associations et structures les documents de 
sensibilisation : Cette convention nous apporte des outils 
très concrets et des conseils pratiques et pragmatiques. 
Avant la mise en place du contrôle d’honorabilité, certaines 
procédures manquaient de clarté. Cela nous a donc aidé 
à clarifier les conduites à tenir. À travers la convention, 
notre objectif est de faire venir l’association au moins une 
fois par an, pour une grande intervention de formation ou 
d’information, explique Laurence Sauvez.

L’EXEMPLE DES COMITÉS LOIRE-ATLANTIQUE / 
PAYS-DE-LA-LOIRE
Suite à la signature de la convention 
Colosse aux pieds d'argile, les agents 
de développement en région Pays-de-
la-Loire se sont emparés du sujet en 
créant un panel d’outils pour soutenir 
victimes et associations. Récemment, 
le comité régional a été confronté 
à deux affaires d’abus sexuels. La 
première en avril 2019 avec l’enquête 
policière visant un entraîneur en Loire-
Atlantique suite à un dépôt de plainte. L’autre 
en septembre 2020 avec celle d’un ancien entraîneur pour viol et 
agression sexuelle sur mineurs de moins de 15 ans, également 
en Loire-Atlantique, mais pas directement dans un club affi lié à 
la fédération : Lors de la première affaire, nous nous sentions 
démunis. Tout ce que nous avons pu faire c’est demander à cet 
entraîneur de ne plus exercer dans un cadre départemental 

et régional et proposer à la gymnaste des 
séances avec une psychologue. Cela a été 

un déclencheur pour nous. Lors de la 2e

affaire, nous avions travaillé sur le sujet 
et avions des outils à proposer. Nous 
avons immédiatement organisé une 
intervention de l’association Colosse aux 

pieds d’argile et celle d’un psychologue 
avec les parents inquiets, explique Daniel 
Grunenwald, président du comité régional. 

Un travail ambitieux à l’image du site Internet conçu spécialement 
sur le sujet et qui peut être considéré comme une déclinaison de 

PRISE DE PAROLE 
DE SÉBASTIEN 
BOUEILH, PRÉSIDENT 
DE L'ASSOCIATION 
COLOSSE AUX 
PIEDS D'ARGILE  
LORS DU 107E

CONGRÈS FÉDÉRAL 
À VALENCIENNES

Daniel Grunenwald, président du 
comité régional des Pays-de-la-Loire
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Fin 2019, j’ai été désignée référente nationale pour tout ce 
qui est violences sexuelles. Cela signifi e qu’à la fédération je 
suis la personne ressource pour traiter cette problématique. 
Pendant un an, mon rôle a été d’orienter, de conseiller 
mais aussi de recueillir des témoignages et de faire des 
signalements à mon administration. Dans le cadre des 
projets sportifs fédéraux, il y a des fi nancements possibles 
sur toutes les actions de prévention et de lutte contre les 
violences, notamment celles à caractère sexuel. En tant que 
référente, j’ai eu à cœur que cela soit inscrit dans le projet 
fédéral pour mieux lutter contre ce fl éau.

la convention fédérale à l’échelle régionale afi n d'accompagner 
les associations. Pionniers en la matière, les comités départe-
mental et régional ont mis en place des  actions s'inscrivant dans 
les travaux menés par la ministre des Sports, et qui ont pour 
objectifs de prévenir, libérer la parole et accompagner les victimes 
au moyen d’outils interactifs et d’un soutien psychologique via 

une prise en charge de plusieurs séances avec un médecin.

Créé par le comité départemental, le livret 
d’accompagnement a été dupliqué au sein du 
comité régional Pays-de-la-Loire et validé par 
la fédération. Cet outil est mis à disposition des 
dirigeants, des animateurs et autres personnes 
engagées au sein des associations : Le livret 

d’accompagnement présente notamment des 
actions simples à mettre en place afi n d’éviter 
les situations qui pourraient être propices à la 
pédocriminalité comme l’accès réglementé aux 

vestiaires ou aux douches, ou tout ce qui concerne les déplacements, 
détaille Nicolas Boisneau, agent de développement régional. 
Grâce à une subvention du Fonds pour le développement de la vie 
associative, le comité a également pu réaliser une vidéo illustrant 
toutes ces situations en pratique.

Baptisée Tous concernés, la plateforme numérique nouvellement 
créée comporte notamment un chat en ligne Start To Talk[1] facilitant 
la libération de la parole avec des questions préétablies. À la fi n du 
questionnaire, les éventuelles victimes peuvent être recontactées 
si elles le souhaitent par le psychologue avec lequel le comité 
collabore : La création de ces outils nous a demandé plusieurs mois 
de travail. Maintenant, il ne reste plus qu’à aller sur le terrain et 
faire notre travail de prévention et d’action. Nous souhaitons dans 
les mois à venir proposer des conférences sur le sujet, présenter 
nos outils au niveau local, former les éducateurs et les dirigeants,
ajoute Nicolas Boisneau. Les idées ne manquent pas !

LE MOT DE LAURENCE SAUVEZ, 
ANCIENNE DIRECTRICE TECHNIQUE NATIONALE ET ANCIENNE RÉFÉRENTE NATIONALE 
VIOLENCES SEXUELLES à la fédération (2019-2020)

[1] Commencer à parler
Nicolas Boisneau, agent de déve-
loppement au comité régional des 
Pays-de-la-Loire
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POURQUOI AVEZ-VOUS CRÉÉ CETTE ASSOCIATION 
EN 2013 ?
Cette association est née de mon histoire personnelle. Entre 
mes 11 et 16 ans, j’ai été violé par un pédocriminel, faisant 
partie de ma sphère familiale. La force de mon prédateur était 
la manipulation et l’abus de confiance à travers du chantage 
et des menaces. J’ai créé cette association suite au procès 
qui l’a condamné à 10 ans de réclusion criminelle. Ancien 
rugbyman professionnel, j’ai voulu que cette association 
sensibilise les jeunes aux violences sexuelles dans le sport.

QU’EST-CE QUE LE PROCÈS ET LA CRÉATION 
DE L’ASSOCIATION ONT CHANGÉ POUR VOUS ?
Après le procès, je suis passé d’un monde de haine à un 
monde apaisé grâce au fait que j’avais parlé. Créer une 
association m’a amené sur le chemin de la résilience. Avant, 

La fédération a toujours essayé d’être avant-gardiste en 
proposant, depuis de nombreuses années, en déclinaison de 
son projet éducatif, des formations intégrant – notamment 
- le nécessaire respect de l’intégrité physique, mentale et 
morale de nos adhérents. Mais c’est suite à ma rencontre avec 
Sébastien Boueilh, à Dax, en 2017, qu’elle s’est rapprochée 
de l’association Colosse aux pieds d’argile pour s’emparer 
de cette question des violences sexuelles. Notre référent 
en la matière a comme rôle d’informer les relais locaux, 
les comités départementaux et régionaux mais aussi les 
commissions nationales. Notre objectif global est de faire 
de la prévention, de libérer la parole et de déculpabiliser les 
jeunes qui ont subi des violences, mais aussi d’empêcher 
les prédateurs de nuire. C’est pour cette raison que, dans 
un proche avenir, nous allons organiser régulièrement sur 

LE MOT DE CHRISTIAN BABONNEAU, PRÉSIDENT GÉNÉRAL DE LA FÉDÉRATION

ENTRETIEN AVEC SÉBASTIEN BOUEILH,  
FONDATEUR DE L’ASSOCIATION COLOSSE AUX PIEDS D’ARGILE  
qui a pour mission la sensibilisation et la formation aux risques de violences sexuelles dans le milieu sportif.

j’étais dans un mécanisme d’autodestruction. D’ailleurs je 
me suis fait tatouer sur l’avant-bras le message « on ne sait 
jamais ce que le passé nous réserve ». Jamais je n’aurais 
imaginé faire de ce combat mon métier. Jamais je n’aurais 
imaginé être force de propositions auprès des ministères et 
des institutions. Et l’actualité nous donne raison d’exister.

COMMENT L’ASSOCIATION ÉVOLUE-T-ELLE 
DEPUIS 2013 ? RECEVEZ-VOUS BEAUCOUP 
DE TÉMOIGNAGES ?
Plus la parole se libérera chez les athlètes de haut niveau et 
plus cela donnera du courage aux autres. La médiatisation 
des affaires provoque une synergie et finit par faire boule 
de neige. À l’association, nous recevons énormément de 
témoignages. En un an, notre psychologue a accompagné 
350 victimes. Quand j’ai créé l’asso et que je parlais de ce 
sujet, je marchais sur des œufs. Cela faisait peur. Depuis 
2018, les choses ont évolué. De nouvelles mesures portent 
leurs fruits, comme la mise en place d’un référent pour les 
violences sexuelles dans chacune des fédérations.

QUELS SONT VOS PROJETS POUR LES MOIS 
À VENIR ?
Aujourd’hui, nous sommes conventionnés avec 40 fédérations 
et l’association vient d’être reconnue d’utilité publique. Pour 
nous, la prochaine étape est de pouvoir se porter partie civile 
auprès des fédérations, des victimes ou des clubs qui sont 
impactés par ce fléau. 

le territoire des actions avec Colosse aux pieds d’argile mais 
aussi d’autres partenaires locaux. Et nous allons augmenter 
le nombre de ces interventions.
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COMMENT DÉFINIT-ON LES 
VIOLENCES SEXUELLES ?

Ce type de violences regroupe 
les agressions sexuelles, des 
comportements basés sur la 
force, la menace ou la contrainte. 
Cela peut prendre la forme de 

viols, d’attouchements et autres. 
Les atteintes sexuelles sont des actes 

de pénétration sexuelle qui sont commises par un majeur 
sur un mineur de moins de 15 ans. Quant au harcèlement 
sexuel, il peut se définir comme une violence sans impact sur 
l’intégrité physique qui peut prendre la forme de chantage 
ou d’humiliations répétées.

OÙ PEUVENT S’ADRESSER LES VICTIMES 
POUR PORTER PLAINTE ?
Il existe plusieurs possibilités. Se rendre à la police ou 
prendre rendez-vous au service social de la mairie. On peut 
aussi contacter les associations d’aide aux victimes. Dans 
le monde sportif, il est possible de parler aux dirigeants de 
club ou de comité départemental et régional. Il est également 
possible de contacter directement la fédération. Depuis l’an 
dernier, les écoutants du 119, le service national d’accueil 
téléphonique de l’enfance en danger, ont reçu une formation 
spécifique par la direction des Sports.

ENTRETIEN AVEC STANISLAS DUBS, JURISTE À LA FÉDÉRATION ET RÉFÉRENT NATIONAL  
pour la lutte contre les violences sexuelles dans le sport à la fédération depuis le 1er janvier 2021

QUE VA APPORTER LE CONTRÔLE 
D’HONORABILITÉ ?
Depuis début janvier, les éducateurs bénévoles mais aussi les 
exploitants d’établissements d’activités physiques et sportives 
comme les présidents, les secrétaires ou les trésoriers de nos 
associations affiliées et de nos structures déconcentrées sont 
assujettis à ce contrôle. C’est une protection supplémentaire 
contre la récidive. Cela permet aux parents et aux licenciés d’avoir 
une totale confiance dans le club qui l’accueille. Ce contrôle 
d’honorabilité s’inscrit dans une démarche de transparence 
afin d’éradiquer ces comportements dans le monde sportif. 

QUEL VA ÊTRE LE RÔLE DES FÉDÉRATIONS ?
Les fédérations ont une responsabilité nouvelle et un rôle 
très actif à jouer : c’est mon service qui va cibler les licenciés 
étant soumis à ce contrôle, puis transférer les données sur 
une plateforme sécurisée du ministère en charge des Sports 
afin d’opérer un croisement de fichier avec le FIJAIS (le fichier 
judiciaire automatisé des auteurs d'infractions sexuelles et 
violentes). Ce fichier recense les personnes majeures ou 
mineures condamnées pour certaines infractions sexuelles ou 
violentes. C’est un travail de longue haleine, mais nécessaire.

Pour 

70% à 85% 
des enfants victimes, 

l'agresseur est un proche.  

 Près 

d’1enfant sur 5 
est victime de violences sexuelles 

en Europe.

Environ 

1/3 
des enfants victimes d’abus  

ne parlent à personne.

CHIFFRES CLÉS

SITES À CLIQUER
•  www.colosseauxpiedsdargile.org
•  https://tousconcernes.fscf-paysdelaloire.fr/
•  https://eaps.sports.gouv.fr/  

(portail de déclaration des éducateurs sportifs)
•  www.sports.gouv.fr/ethique-integrite/proteger-

les-pratiquants/violences-sexuelles/

NUMÉROS D’URGENCE
•  Le 119 peut être composé 24h/24 et 7j/7. Ce numéro est 

dédié à la prévention et à la protection des enfants en 
danger ou risquant de l'être : violences psychologiques, 
physiques et sexuelles, cyber harcèlement, conflits 
parentaux, etc.

•  Le 17 et le 112 (appel depuis un portable) permettent 
d'être en lien avec les services de police lorsque 
vous êtes en danger ou que vous constatez que 
quelqu'un est en danger : violences, agressions, vol 
à l'arraché, etc.

Source : www.ain.fr

Source : Livret d’accompagnement comité régional Pays-de-la-Loire de la fédération

Contactez le service juridique de la fédération à juridique@fscf.asso.fr

PLUS D’INFORMATIONS : 
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Pourquoi augmenter son activité physique dans la vie 
quotidienne ?
La vie moderne a diminué de façon drastique notre dépense 
d’énergie dans tous les domaines de la vie quotidienne 
(professionnel, récréatif, etc.) depuis la 2e moitié du 20e siècle. 

ÉVOLUTION DE LA PRATIQUE D’ACTIVITÉ 
PHYSIQUE EN FRANCE (SOURCE: IRMES)

Actuellement, 50% de la population française n’atteint pas 
les recommandations de l'OMS (1) (150 mn d’activités par 
semaine).

Lorsqu’on ne respecte pas ces recommandations, le risque 
de développer une maladie évitable augmente de façon 
considérable. 

LES MÉFAITS DE LA SÉDENTARITÉ 
ET DE L’INACTIVITÉ SUR LA SANTÉ
Deux millions de décès prématurés dans le monde par an :
• 4e facteur de mortalité au monde (6% des décès)
• 21 à 25% des cancers du sein et du côlon
• 27% des diabètes
• 30% des maladies cardiaques ischémiques (infarctus, etc.)
•  Augmentation des maladies non transmissibles (maladies 

cardio-vasculaires, diabètes, cancers, etc.) et de leurs facteurs 
de risque (HTA, hyperglycémie, surcharge pondérale, etc.)

Le manque d’activité physique de la population française 
(mais c’est vrai aussi au niveau mondial) et l’augmentation 
du nombre de maladies évitables expliquent la mise en place 
des programmes sport santé sur tout le territoire depuis 
plusieurs années.

SÉDENTARITÉ ET INACTIVITÉ PHYSIQUE SONT DEUX TERMES QUE L’ON VOIT TRÈS SOUVENT 
MENTIONNÉS DANS LES MÉDIAS. MAIS QUE RECOUVRENT VRAIMENT CES MOTS ET 
POURQUOI EST-IL SI IMPORTANT DE LUTTER CONTRE CES DEUX ÉTATS ?

BERTRAND ROUSSEAU

SÉDENTARITÉ,  
INACTIVITÉ PHYSIQUE, 
MAIS DE QUOI PARLE-T-ON ?

CE QU’IL FAUT BIEN COMPRENDRE, 
C’EST QUE L’ACTIVITÉ PHYSIQUE 
NE COMPENSE PAS LA SÉDENTARITÉ

SI ON PASSE 4H/JOUR DEVANT UN ÉCRAN, 
ON AUGMENTE SON RISQUE DE DÉVELOPPER 
UNE MALADIE ÉVITABLE

(1) Organisation mondiale de la Santé
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C’EST QUOI, NE PAS ÊTRE ASSEZ ACTIF ?
L’OMS définit le manque d'activités physiques et sportives 
par une activité au moins modérée inférieure à 2,5 heures 
par semaine. L’APS n’est pas synonyme de sport. Quelqu’un 
qui marche beaucoup, jardine, bricole, etc. peut être aussi, 
voire plus, actif qu’un sportif.

Cependant, même si un peu d’activités est mieux que rien, 
il est souhaitable d’effectuer un effort certain pour que cela 
soit efficace en termes de santé. On parle d’intensité modérée 
quand on sent que l’on fait un effort mais qu’on reste capable 
d’avoir une discussion.

JE FAIS 2,5 HEURES D’APS PAR SEMAINE, JE SUIS 
DONC TRANQUILLE
Malheureusement, même s’il faut respecter ces 2,5 heures 
d’APS par semaine, cela ne suffit pas. En effet, un autre 
facteur, aussi important, voire plus important, intervient. Il 
s’agit de la sédentarité.

La sédentarité, c’est le fait de rester immobile, assis ou 
allongé, sans dépenser d’énergie autre que pour les fonctions 
de base (éveil, fonctions cardiaque, digestive, etc.). Là encore, 
notre mode de vie en est responsable et les écrans en sont 
les principaux coupables. 

Ce qu’il faut bien comprendre, c’est que l’activité physique 
ne compense pas la sédentarité.

IL NE SUFFIT PAS D’ÊTRE ACTIF, ENCORE 
FAUT-IL NE PAS ÊTRE SÉDENTAIRE
On peut être sportif et s’entraîner 3 fois par semaine, si on 
passe 4h/jour devant un écran, on augmente quand même son 
risque de développer une maladie évitable. Au contraire, un non-
sportif peut être actif dans sa vie quotidienne ou professionnelle 
et rester peu assis. Il diminue alors grandement son risque.

Au sein du programme santé Atoutform' développé par la 
fédération, on trouve la thématique Bouge+ qui a pour point de 
départ l’encouragement des déplacements actifs dans la vie 
quotidienne avec la mise en place de programmes de marche 
quotidienne comme D-Marche® ou Kiplin®.
La thématique Bouge+ va au-delà des simples déplacements 
et vise à développer toutes actions qui vont permettre d’être 
moins sédentaires dans la vie de tous les jours. Le principe 
est simple, encourager toutes les actions mêmes peu intenses 
qui vont augmenter la dépense d’énergie au-dessus de la 
dépense de base et ce, dès que possible.

Cela va de petits exercices à réaliser même en étant assis 
comme lever les jambes et les bras régulièrement pendant 
une réunion, prendre les escaliers plutôt que l’ascenseur 
ou l’escalier roulant, tondre sa pelouse avec une tondeuse 
mécanique, laver sa voiture ou faire le ménage soi-même, etc.

PLUS D’INFORMATIONS : 

Pour tout savoir sur :
• le programme santé Atoutform' : www.fscf.asso.fr/atoutform
• la thématique Bouge+ : https://www.fscf.asso.fr/bouge-0

DEUX HEURES ET DEMI D’ACTIVITÉS PHYSIQUES ET 
SPORTIVES (APS)  PAR SEMAINE N'EST PAS SUFFISANT 
SI L'ON A UN MODE DE VIE SÉDENTAIRE
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JEAN-FRANÇOIS GATET

APRÈS LA DÉMONSTRATION AUX TUILERIES ET À L'ARC DE TRIOMPHE (VOIR LE PRÉCÉDENT 
NUMÉRO), LA FÉDÉ RÉCIDIVE LE 8 MAI LORS DES FÊTES DE JEANNE D'ARC.

et des défilés organisés, à la demande du président fédéral, 
dans toutes les régions, à Paris, Marseille et Lyon mais aussi 
à Beaune, Tournon et Tain-l'Hermitage, Beaune, Figeac.

Le traditionnel pèlerinage, qui depuis 492 ans, rassemble 
les Orléanais, est cette année d'une ferveur exceptionnelle. 
Benoît XV a délégué son représentant officiel, le cardinal 
Granito di Belmonte, assisté des cardinaux Luçon, Andrieu et 
Maurin, et de trente archevêques et évêques autour de Mgr 
Touchet, évêque d'Orléans. Qu'elle était belle, la cathédrale 
Sainte-Croix, décorée comme jamais.

Les efforts entrepris par la fédé pour conserver son rang après 
la réorganisation du sport sont récompensés par l'entente 
obtenue en avril avec la fédération française d'Athlétisme[1]. 
Les clubs de la FGSPF pourront donner leur adhésion à la 
FFA. Ils seront soumis aux statuts et règlements généraux, 
et auront les mêmes droits et devoirs que les autres sociétés 
adhérentes, sans perdre aucune de leurs qualités de société 
affiliée à la FGSPF. Les coureurs des patronages pourront 
également prendre une licence d'individuel et participer aux 
épreuves de la fédération d'athlétisme.

Le 10 avril, le Club sportif de Plaisance est déclaré champion 
fédéral de basket aux points devant la Sportive d’Ivry-Port. 
Ces deux équipes perdent ensuite largement en demi-finales 
du championnat de la fédération de basket contre l’Ecole 
polytechnique et le Stade français. Le premier championnat 
fédéral verra le jour quelques mois plus tard.

Le 17 avril, à Angers devant 500 spectateurs, l'Union sportive 
Beauregard de Laval remporte le titre lors du quatorzième 
championnat fédéral de football en battant l'Athletic football 
club de Blois 8 à 3.

Le 8 mai 1921, c'est toute la France qui célèbre le souvenir 
de Jeanne, libératrice du pays, née il y a près de 500 ans. 
En 1920, l'État français lui-même, pourtant laïc depuis 1905, 
a en effet institué une fête annuelle pour la patronne de la 
France, dont la canonisation a été déclarée le 16 mai de cette 
année 1920. Les Jeunes parlent abondamment des festivités 

LA FÉDÉRATION 
IL Y A 100 ANS

PORTRAIT D'HENRI MAYET (1867-1941), COLLÈGUE DE PAUL 
MICHAUX, CHIRURGIEN DE L'HÔPITAL SAINT-JOSEPH, VICE-
PRÉSIDENT DE LA FÉDÉRATION ET PRÉSIDENT DE L'UNION 
RÉGIONALE DE LA SEINE-ET-OISE. IL EST L'AUTEUR DE 
NOMBREUX ARTICLES SOUS SON PATRONYME ET SOUS LE 
PSEUDONYME DE KÉRIVAN DANS LES JEUNES.

LES EFFORTS ENTREPRIS PAR LA FÉDÉ POUR CONSERVER SON RANG APRÈS 
LA RÉORGANISATION DU SPORT SONT RÉCOMPENSÉS PAR L'ENTENTE 
OBTENUE EN AVRIL AVEC LA FÉDÉRATION FRANÇAISE D'ATHLÉTISME
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Fin mai, des échauffourées surviennent entre le patronage de 
Saint-Pierre-de-Ménilmontant et des anticléricaux, rappelant 
les évènements de 1907 avec la mort d’Hippolyte Debroise 
(club des Épinettes, Paris 17e) et ceux de juillet 1914 à Roanne.

Pierre Déliée, dans son article du 3 avril, pose la question 
du nombre de joueurs pour le sixte, jeu dérivé du football 
et pratiqué l'été à la fédé, dans le Lyonnais mais aussi à 
Besançon et à Dinard. Des équipes formées de 5 ou 7 joueurs 
permettraient, selon lui, plus de solutions techniques.

La longue causerie médicale du Docteur Mayet, membre du 
comité central, porte sur le programme d'éducation physique. 
Il explique que le projet de loi a de profondes lacunes et de 
graves insuffi sances. Destiné à préparer des combattants, 
il ne prend pas assez en compte le rôle du médecin. Ce rôle 
de conseiller technique du médecin est une profonde et 
scientifi que nécessité.

Mayet propose un suivi médical, à l'instar du suivi existant 
chez nos voisins suisses. Cela passe par la mise en place 
d'examens réguliers pour chaque jeune pendant la période 
scolaire mais également tout au long de leur vie.

Fidèle à sa vocation de départ, la fédé veut en effet montrer le 
chemin avec l'objectif d'apporter les conseils utiles, préserver 
les jeunes des activités inadaptées, des travers et du surmenage. 
Le clairon pas trop tôt, plutôt le tambour, il faut ménager les 
bronches de nos petits. Pas de grosses charges sur le squelette 
pour protéger la croissance et les articulations des plus jeunes. 
Détecter, améliorer les qualités physiques, développer le goût 
et la pratique des sports et avoir une jeunesse en pleine santé, 
voilà l'objectif recherché avec l'aide des médecins. 

Depuis un siècle, ce rôle éducatif est la préoccupation per-
manente de la fédé. Cette vocation se poursuit aujourd’hui 
par le biais du sport santé et le programme Atoutform’ 
développé sur le plan national depuis 2015.

La commission de perfectionnement décidée lors du dernier 
congrès et mise en place par Jacques de la Perrière se 
structure avec les membres désignés par les unions régionales 
pour optimiser l'organisation des compétitions. Le but est de 
donner encore plus d'ampleur aux nombreux rassemblements 
estivaux annoncés dans le calendrier fédéral.

À suivre…

DEPUIS UN SIÈCLE, LE RÔLE 
ÉDUCATIF EST LA PRÉOCCUPATION 
PERMANENTE DE LA FÉDÉ



Avec Eagletone
CHOISISSEZ VOTRE INSTRUMENT, MONTEZ UN GROUPE, ÉCRIVEZ DES CHANSONS,

ENREGISTREZ-LES, FAITES DES CONCERTS… BREF, PARTAGEZ VOTRE MUSIQUE AVEC LE MONDE ENTIER,
VIVEZ LE FRISSON DU LIVE ! 
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IMAGINATION FRANÇAISE

GARANTIE 3 ANS


